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Разработан метод прямой поточечной записи волоконных брэгговских решеток 
(ВБР) с помощью излучения фемтосекундного ИК-лазера, который позволяет записывать 
решетки через защитное пластиковое покрытие как в фоточувствительных, так и 
нефоточувствительных световодах. Cозданные ВБР обладают высокой температурной 
стойкостью наведенного показателя преломления и механической прочностью. 
Экспериментальные спектры согласуются с расчетными (рис. 1, a), что свидетельствует о 
высокой точности предложенного метода записи ВБР. Длина ВБР варьируется от 0,1 до 
10 см. Получены  узкополосные ВБР с шириной спектра 16,5 пм (рис. 1, b). Записанные 
ВБР успешно применены в волоконных лазерных и сенсорных системах, в частности как 
датчики температуры и деформаций в «умных» композитных материалах. 

 
Спектр ВБР длиной 2 мм – эксперимент и расчет (а);  

спектр узкополосной ВБР длиной 50 мм – эксперимент и расчет (b) 

FBG spectrum with length of 2 mm – experiment and calculation (а);  
spectrum of narrow-bandwidth FBG with length of 50 mm − experiment and calculation (b) 

 

The technology of direct point-by-point fiber Bragg gratings (FBG) writing by a 
femtosecond laser IR radiation has been developed, which offers an opportunity to inscribe 
FBGs through a plastic protective coating of photosensitive and non-photosensitive fibers. The 
inscribed FBGs are characterized by a high mechanical strength and temperature resistance of 
the induced refractive index modulation. The experimental spectra agree well with the calculated 
ones (fig. 1, а) thus confirming a high accuracy of the proposed writing technology. The FBG 
length is varied from 0.1 to 10 cm. The narrowband FBG of 16.5 pm width have been 
demonstrated (fig. 1, b). The inscribed FBGs are successfully used in fiber laser and sensor 
systems, particularly, as temperature and strain sensors in smart composite materials. 
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